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В течение трех дней ее участ-
ники, среди которых были также 
представители Белоруссии и Мол-
довы, заслушивали научные до-
клады и сообщения, посвященные 
различным аспектам проблем аг-
роэкологии и адаптивности сортов 
в современном садоводстве Рос-
сии, посещали эксперименталь-
ные сады Всероссийкого научно-
исследовательского института се-
лекции плодовых культур, на базе 
которого и проводилась эта кон-
ференция, обменивались мнения-
ми по наиболее актуальным воп-
росам современной селекции и 
сортоизучения садовых культур, а 
также их адаптации к ухудшаю-
щимся агроэкологическим усло-
виям.

Перед  началом главного пле-
нарного заседания для участников 
конференции была организована 
дегустация новых сортов и гибри-
дов ряда косточковых и ягодных 
культур: черной и цветной сморо-
дины, вишни, черешни, выведен-
ных во ВНИИСПК и ряде других 
российских селекционных цент-
ров.

Работу конференции открыл ди-
ректор ВНИИСПК кандидат сель-
скохозяйственных наук М.Н. Куз-
нецов. В докладе «Экологические 
проблемы садовых агроценозов и 
адаптивность сортов» он отметил, 
что из-за масштабных климатичес-
ких изменений, происходящих в 
последнее время на всей планете, 
обострения экологической ситуа-
ции, связанной в первую очередь с 
масштабным загрязнением окру-
жающей среды, а также распро-
странением болезней растений и 
вредителей, расширением исполь-
зования на  Западе генно-моди-
фицированных организмов, осо-
бенно растений, перед селекцио-
нерами встала задача выведения 
новых сортов и гибридов, дающих 
в этих условиях качественный и 
обильный урожай. 

М.Н. Кузнецов сформулировал 
основные требования, предъяв-
ляемые наукой и практикой к сов-
ременным сортам наиболее рас-
пространенных садовых культур, 
охарактеризовал в общих чертах 
основные направления работы, 
проводящейся в этом направле-
нии ведущими учеными ВНИ-
ИСПК.

С большим интересом был 
встречен на конференции доклад 
заведующего лабораторией се-
лекции яблони ВНИИСПК акаде-
мика РАСХН Е.Н. Седова. Евгений 
Николаевич посвятил его путям 
создания высокоадаптивных сор-
тов яблони. 32 года назад первой в 
СССР и России возглавляемая им 
группа ученых начала беспреце-
дентную в отечественной селек-
ции работу по выведению иммун-
ных к парше сортов яблони.

— Парша — наиболее вредо-
носное заболевание этой культу-
ры, в отдельные годы способное 
уничтожить до 70 процентов уро-
жая, — обосновал он важность ве-
дущейся в этом направлении ра-
боты, — поэтому выведение ус-
тойчивых, в том числе и невоспри-
имчивых к болезни иммунных сор-
тов яблони является делом перво-
степенной важности в отечествен-
ном садоводстве.

В 1985 году к селекционной ра-
боте орловских исследователей 
под ключились ученые Северокав-
казского НИИ садоводства и ви-
ноградарства, что позволило уско-
рить получение практических ре-
зультатов. В настоящее время вы-
ведено 23 иммунных к парше  сор-
та яблони всех сроков созревания, 
15 из которых уже включены в 
Госреестр селекционных достиже-
ний. При этом высокоадаптиро-
ванные орловские сорта подтверж-
дают свои высокие характеристики 
и при выращивании в климатичес-
ких условиях многих других регио-
нов РФ. 

В соавторстве с докторами 
сельскохозяйственных наук 
В.В. Ждановым, Г.А. Седышевой 
(ВНИИСПК) и другими выведены 
сорта, не только иммунные к на-
иболее опасной болезни культуры, 
но и отличающиеся хорошей зи-
мостойкостью, урожайностью, а 
также высокими товарными качест-
вами плодов. Далее Е.Н. Седов 
охарактеризовал ряд наиболее 
перспективных районированных и 

еще только передающихся в гос-
сортоиспытание сортов — Боло-
товское, Веньяминовское, Све-
жесть, Строевское, Солнышко, 
Имрус, Кандиль Орловский, Юби-
лей Москвы и другие. Почти все 
они имеют средний вес плода 
140—150 граммов, способны да-
вать 230—240 центнеров товарных 
плодов с одного гектара, не требу-
ют применения химических обра-
боток против парши. 

Подробно остановился акаде-
мик и на втором направлении се-
лекционной работы его лаборато-
рии — выведении триплоидных 
сортов яблони, отличающихся по-
вышенной устойчивостью к небла-
гоприятным погодно-климатичес-
ким условиям. Как правило, плоды 
у этих сортов более крупные, ярко 
окрашенные, хороших вкусовых 
качеств. Среди них селекционер 
особо выделил сорта  Болотовское 
и Свежесть. Из новых, переданных 
в госсортоиспытание сортов он от-
метил также сорта Василиса, Мас-
ловское, Яблочный Спас и ряд дру-
гих.

Разговор об иммунных сортах яб-
лони  продолжил директор ВНИИГ и 

СПР академик РАСХН Н.И. Савель-
ев, который особенно отметил 
большие заслуги в этом селекцио-
неров Орловщины, которые явля-
ются авторами 17 процентов им-
мунных к парше мирового сорта-
мента яблони и 55 процентов — 
российского.

Сравнительное изучение значи-
тельного количества современных 
сортов отечественной и зарубеж-
ной селекции яблони, проводя-

щейся в этом институте,  показы-
вает преимущества отечественных 
сортов в зимостойкости, а также 
вкусовом качестве плодов.  В каче-
стве практических рекомендаций 
он посоветовал как крупным садо-
вым хозяйствам, так и владельцам 
приусадебных участков не ограни-
чиваться возделыванием какого-
либо одного сорта, особенно в 
больших массивах. 

— Когда в саду выращивается не 
менее 3—4 сортов яблони, то угро-
за распространения здесь болез-
ней сокращается на 60—70 про-
центов, — отметил Н.И. Савельев.

О работе по выведению новых 
сортов яблони для Нижнего По-
волжья рассказала старший науч-

ный сотрудник Саратовской опыт-
ной сельскохозяйственной стан-
ции И.К. Сорокина. Заведующий 
кафедрой Мичуринского аграрно-
го университета доктор сельскохо-
зяйственных наук А.И. Бутенко 
посвятил свое выступление разра-
ботанной им системе компьютер-
ной оценки степени зимнего по-
вреждения тканей и почек садовых 
растений. На некоторых итогах ис-
пытания сортов яблони остановил-

ся и заведующий Калужским гос-
сортоиспытательным участком 
С.Т. Есичев. Тема зимостойкости 
сортов яблони коллекции ВНИИСПК 
была основной в выступлении за-
ведующей лабораторией сорто-
изучения яблони ВНИИСПК докто-
ра сельскохозяйственных наук 
Н.Г. Красовой.

Конечно, речь на конференции 
шла и о многих других видах воз-
делываемых в европейской части 
России садовых культур. Так, заве-
дующий лабораторией селекции и 
сортоизучения груши ВНИИСПК  
доктор сельскохозяйственных на-
ук Е.А. Долматов сделал сообще-
ние не тему «Зимостойкость новых 
сортов айвы обыкновенной, ис-

пользуемых в качестве семенных 
подвоев груши». 

Настоящая ода царице российс-
ких ягодников — малине — прозву-
чала в выступлении ведущего оте-
чественного «малиноведа» — ди-
ректора Кокинского опорного пунк-
та ВСТИСП академика РАСХН 
И.В. Казакова.  Он доложил участ-
никам конференции о результатах 
своего 35-летнего труда по выведе-
нию ремонтантных сортов малины с 
оригинальной агротехникой возде-
лывания, которая  позволяет полно-
стью отказаться от химических об-
работок этой культуры и получать 
экологически чистый урожай.

В настоящее время 14 выведен-
ных им сортов ремонтантной ма-
лины уже включены в Госреестр 
селекционных достижений и ши-
роко используются в садах не толь-
ко многих регионов России, но и 
Белоруссии, Молдавии. Наиболее 
«продвинутые» из них — сорта Ге-
ракл, Брянское Диво, Оранжевое 
Чудо и другие — имеют ягоду сред-
ним весом 10—14 граммов (у ста-
рых сортов вес ягод составляет 
2—3 грамма), при этом они при 
выращивании в однолетней куль-
туре успевают полностью отдать 
урожай до заморозков, а выход 
ягод с одного гектара составляет 
от 15—18 до 30—35 тонн.

 Были также сделаны сообще-
ния о результатах работы по выве-
дению новых сортов черешни и ря-
да других косточковых культур, 
земляники, облепихи. По едино-
душной оценке ученых, состояв-
шаяся в Орле научная конферен-
ция, содержательные доклады, 
раскрывающие новые направле-
ния в селекции и адаптации садо-
вых культур, товарищеский обмен 
мнениями позволят повысить уро-
вень соответствующей работы и в 
других российских селекционных 
центрах и научных учреждениях.

Юрий СЕМЁНОВ.

На снимке: рабочий момент  

конференции.

Фото автора.

 НОВОСТИ 

ЭКОНОМИКИСортами Россия богата

Мы уже сообщали, что Брян-

скую область посетила орлов-

ская делегация областного сове-

та ветеранов войны, труда, Воо-

руженных сил и правоохрани-

тельных органов. Она побывала 

на знаменитой партизанской по-

ляне. Делегацию встречали за-

меститель губернатора Брян ской 

области А.Н. Теребунов, предсе-

датель Брянского областного со-

вета ветеранов С.А. Панков, ве-

тераны войны, представители 

общественности.

НАРОДНЫЕ  МСТИТЕЛИ
Шумит сурово Брянский лес. Лес, 

ставший домом  в годы  Великой 
Отечественной  для народных мсти-
телей. Со всех сторон он окружает 
партизанскую поляну. Здесь осенью 
1941 года были сформированы пер-
вые партизанские отряды в Орлов-
ской области, в состав которой в то 
время входили территории нынеш-
ней Брянской области.

23 апреля 1942 года обком пар-
тии и военный совет Брянского 
фронта приняли решение об объ-
единении партизанских отрядов за-
падных и южных районов Орловской 
области. Партизанские отряды в На-
влинском, Брасовском, Трубчев-
ском, Почеп ском, Погарском и дру-
гих районах действовали под еди-
ным командованием. В тылу врага 
возник целый партизанский край. У 
брян ских партизан была устойчивая 
связь с Большой землей. Самолета-
ми доставлялись боеприпасы, про-
дукты, медикаменты. На Большую 
землю авиацией отправляли ране-
ных, детей, особо ценных «языков», 
захваченных в плен. Выпускалась 
своя газета «Партизанская правда». 
Всего же в брянских лесах действо-
вали 139 отрядов и 27 бригад общей 
численно стью более 60 тысяч чело-
век.

Ставка Верховного Главнокоман-
дования, штабы партизанского дви-
жения разработали планы совмест-
ных действий летом и осенью 1943 
года.

В начале марта 1943 года брян-
ские партизаны провели знаменитую 
операцию, взорвав 300-метровый 
двухколейный железнодорожный 
мост через реку Десну, у станции Вы-
гоничи. Движение по нему было вос-
становлено лишь через месяц.

Систематические удары партизан 
по коммуникациям приводили к сры-
ву вражеских перевозок. С началом 
Орловско-Курской битвы партизаны 

усилили удары по врагу. Так, 21 июля 
вместе с заброшенными в тыл сапе-
рами 12-го отдельного инженерно-
минного батальона партизаны про-
извели взрывы на железных дорогах 
Брянск — Хутор Михайловский и На-
вля — Комаричи, парализовав дви-
жение на трое суток. 

Подвиг партизан — золотая стра-
ница в летописи Великой Отечест-
венной войны.

ПАРТИЗАНСКИМИ 

ТРОПАМИ
17 сентября 1969 года, в 26-ю го-

довщину освобождения Брянска от 
немецко-фашистских захватчиков, 
был открыт мемориальный комплекс 
«Партизанская поляна». Ежегодно 
тысячи людей посещают это святое 
место, чтобы отдать дань уважения 
подвигу героев Великой Отечест-
венной войны, почтить память по-
гибших.

Центральный монумент комплек-
са — Стена памяти. На красном гра-
ните увековечены фамилии свыше 
восьми тысяч погибших партизан. 
Бронзовые знамена склонились в 
честь павших героев. Горит симво-
лический партизанский костер.

Члены орловской делегации воз-
ложили к Стене памяти корзину с 
цветами, почтили память погибших 

минутой молчания.
— День Победы приближали сол-

даты, труженики тыла, подпольщики 
и партизаны. Это был всенародный 
подвиг. Подвиг, который не померк-
нет в веках. Задача ветеранских ор-
ганизаций — сохранить и передать 
подрастающему поколению память 
о тех, кто спас мир от фашизма, — 
сказал возглавлявший орловскую 
делегацию председатель областно-
го совета ветеранов войны, труда, 
Вооруженных сил и правоохрани-
тельных органов Николай Максимо-
вич Кутузов.

Гости осмотрели выставку боевой 
техники. На ней представлены об-
разцы периода Великой Отечествен-
ной войны и те, которые находятся 
на вооружении российской армии в 
наши дни.

В центре мемориального комп-
лекса возвышается 18-метровый пи-
лон, словно знамя, с которым  пар-
тизаны  поднимались в атаку. С этого  
места открывается живописный  вид 
на  озеро.

На полукруглой стеле — карта-
схема районов Брянщины, которые 
были полностью или частично осво-
бождены партизанами от оккупан-
тов. Здесь же перечислены итоги бо-
евой деятельности народных мсти-
телей; сколько боевой техники и жи-

вой силы противника уничтожили на-
родные  мстители.

На партизанской поляне в 1977 
году был открыт музей истории пар-
тизанского движения на Брянщине, 
в котором собраны фотографии и 
документы, оружие и личные вещи 
героев. Центральное место в экспо-
зиции музея занимает диорама 
«Взрыв Голубого моста», рассказы-
вающая об одном из эпизодов «рель-
совой войны». За годы оккупации на-
родные мстители пустили под откос 
993 эшелона и взорвали десятки мо-
стов.

Для орловской делегации была 
проведена экскурсия «Партизански-
ми тропами».

Заместитель губернатора Брян-
ской области А.Н. Теребунов и пред-
седатель област ного совета ветера-
нов С.А. Панков рассказали о подго-
товке к празднованию 65-й годов-
щины освобождения Брян ской об-
ласти от немецко-фашистских 
войск. В свою очередь члены  орлов-
ской делегации рассказали о том, 
как жители нашей  области готовят-
ся  встретить знаменательную  дату.

А потом все вместе — и гости, и 
хозяева — собрались вокруг парти-
занского костра, чтобы поднять 
фронтовые «сто грамм» за победу.

Вячеслав КОЛДОМОВ.

Партизанская  поляна

Российский газ 
подорожает для 

Европы
Цена на российский газ для 

Европы к концу года может 

достигнуть пятисот долларов 

за  тысячу кубометров. Об 

этом заявил председатель 

правления «Газпрома» Алек-

сей Миллер. 

Он подтвердил свой прогноз относи-

тельно цен на нефть, который предус-

матривает повышение ее стоимости до 

250 долларов за баррель. «В этом слу-

чае европейская цена на газ составит 

1 тыс. долларов за тысячу кубометров», 

— подчеркнул Миллер.

«Эльдорадо» 
сокращает штат 

персонала
«Эльдорадо», третья по вели-

чине сеть магазинов электро-

ники в России, в ближайшее 

время уволит четверть офис-

ных сотрудников. 

О скором сокращении штата гово-

рится в письме гендиректора «Эльдо-

радо» Игоря Немченко, которое было 

разослано сотрудникам компании. 

Нем ченко утверждает, что на одного 

менеджера «Эльдорадо» приходится 

всего девять продавцов, а в аналогич-

ных международных компаниях — 36. 

По его мнению, структура управления 

«Эльдорадо» слишком громоздка. 

В настоящее время в «Эльдорадо» 

работает около 40 тысяч человек:  четы-

ре тысячи менеджеров и 36 тысяч про-

давцов. Чтобы приблизиться к пропор-

ции один менеджер на 12 продавцов, 

компании придется уволить минимум 

тысячу человек. 

В конкурирующих компаниях соотно-

шение менеджеров и продавцов-кон-

сультантов существенно ниже, чем в 

«Эльдорадо». Так, в структуре «М.ви-

део» соотношение офисных работников 

к торговому персоналу составляет 1:18, 

в «Техносиле» — 1:22.

Останется ли в 
обороте копейка?

Директор департамента на-

личного денежного обраще-

ния Центрального банка Рос-

сии Александр Юров сообщил 

о том, что до конца этого года 

будет решен вопрос о том, ос-

танутся ли в обороте  мелкие 

монеты достоинством 1 и 5 

копеек. 

Для этого будет проведен соответст-

вующий опрос. В настоящее время Цен-

тробанк изучает вопрос экономической 

обоснованности использования в обра-

щении мелких монет. Неоднократно 

поднималась проблема, связанная с 

мелкими деньгами, которые слабо вос-

требованы в торговле и, более того, яв-

ляются убыточными для Центрального 

банка РФ.

Прощание 
со старой 

операционной 
системой

Компания Microsoft объявила 

о прекращении выпуска ком-

пьютерной операционной си-

стемы Windows XP.

Теперь корпорация Билла Гейтса 

полностью сосредоточится на продви-

жении на потребительский рынок новой 

версии системы — Windows Vista. По 

словам производителя, это более на-

дежная и перспективная система. 

По данным статистики, Windows ХР 

сегодня стоит более чем на 90 % всех 

персональных компьютеров. Главные 

преимущества этой операционной си-

стемы — стабильность работы, уже 

привычный для пользователей интер-

фейс и сравнительно небольшие, по 

современным меркам, системные тре-

бования. По всем этим параметрам но-

вая операционная система пока суще-

ственно проигрывает своей предшест-

веннице. 

В магазинах Windows XP будет про-

даваться до конца года. Техническую 

поддержку старой операционной си-

стемы компания будет вести   вплоть до 

апреля 2014 года.

По сообщениям информагентств.

Так вот, согласно исследо-
ванию Федеральной службы 
государственной статистики — 
«Мониторинг жилищного 
строительства и цен на рынке 
жилья в субъектах РФ»,  наша 
область сохранила статус ре-
гиона, где строится самое до-
ступное жильё в Центральной 
России. По итогам первого 
квартала 2008 года средняя 
цена «квадрата» в квартирах 
различных типов составила 
28474 рубля. Сравните: в сред-
нем в Центральном федераль-
ном округе  этот показатель 
уже превышает 63 тысячи руб-
лей. Даже страшно касаться 
стоимости «квадрата» в столи-
це — она там уже зашкаливает 
за 117 тысяч рублей. В Мос-
ковской области — более чем в 
два раза дешевле (55 тысяч 
рублей), в Тверской — около 
50,4 тыс. рублей. Заметно ни-
же стоимость единицы жилп-
лощади в Белгородской обла-
сти — 39 тысяч рублей, в Туль-
ской она вплотную приблизи-
лась к 40 тысячам, в Липецкой 
— перевалила за 36 тысяч руб-
лей. 

Из 46,5 тыс. квадратных 
метров жилья, введенных в 
эксплуатацию на Орловщине в 
первом квартале этого года, 
12,2 тысячи составляет инди-
видуальная застройка. 

В целом по объёмам ввода 
жилья на одного человека сре-
ди регионов ЦФО Орловская 
область находится впереди 
Брянской, Воронежской, Ива-
новской, Костромской, Смо-
ленской, Тамбовской, Твер-
ской, Тульской и Ярославской 
областей. 

Или взять другой важней-
ший экономический показа-
тель — инвестиции в основной 
капитал. В соответствии с про-
веденным  Росстатом иссле-
дованием — «Анализ инвести-
ций в основной капитал в субъ-
ектах РФ в 2007 году», Орлов-
ская область уже традиционно 

в лидерах по этому показате-
лю. 

Головокружительный рывок. 
Судите сами: с 70-го места в 
2002 году наш регион в 2007-м  
вышел на восьмое место в Рос-
сии. К уровню 2006 года темп 
роста составил 155,5 процен-
та. Это также один из самых 
высоких показателей в Цент-
ральном федеральном округе.

В последнее время во мно-
гих российских регионах отме-
чается резкий рост цен на про-
дукты питания. Конечно, Ор-
ловскую область тоже не мино-
вал этот негативный процесс, 
но тем не менее цены на ряд 
потребительских товаров у нас 
ниже, чем в ЦФО. Об этом сви-
детельствует росстатовский 
же «Анализ динамики цен на 
продовольственные товары в 
первом квартале 2008 года». 

Так, при средней стоимости 
килограмма говядины в Цент-
ральном федеральном округе 
152,3 рубля в Орловской обла-
сти этот показатель составил 
145,55 рубля. Мясо кур (кроме 
куриных окорочков) стоило 
79,98 рубля за килограмм, в то 
время как средняя цена в ЦФО 
равнялась 88,87 рубля. На фо-
не повышения цен на пастери-
зованное цельное молоко и ку-
риные яйца в Центральном фе-
деральном округе в нашей об-
ласти наблюдалось незначи-
тельное снижение их стоимо-
сти.

Вы заметили, уважаемые 
читатели, когда так называе-
мые «оппозиционные» орловс-
кие СМИ привычно крушат, не-
сут по кочкам, разбивают в пух 
и прах любые добрые, пози-
тивные перемены в нашем ре-
гионе, они аргументам и фак-
там предпочитают слова, сло-
ва, слова... Ругательные по 
преимуществу. Статистика как-
то не ложится у них в строку. 
Наверное, понятно почему?

Подготовил С. НИКОЛАЕВ.

Орловский «квадрат» — 
самый дешёвый 

РЕАЛЬНАЯ РЫНОЧНАЯ СТОИМОСТЬ ЖИЛЬЯ 

В ОРЛОВСКОЙ ОБЛАСТИ 

САМАЯ НИЗКАЯ В ЦФО

У статистики при всей её сухой официальности 

— масса достоинств. И самое очевидное — с 

ней не поспоришь. Ну, согласитесь, какой 

смысл сотрясать воздух, выплёскивая эмоции, 

когда цифры и факты красноречиво говорят 

сами за себя.

К 65-ЛЕТИЮ ОСВОБОЖДЕНИЯ ОРЛОВЩИНЫ


